

# LA ALBORADA.

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados á dos cuartos línea por los primeros y medio real por los segundos. Esto es por insertar los comunicados una vez y los anuncios dos. Si estos se repiten será convencional el precio. A los señores suscritores se les admiten gratis dos anuncios mensuales; con tal que no excedan de diez líneas de impresión. Las que resulten de más serán de pago.

Precio de suscripción 6 reales al mes y 16 el trimestre en Córdoba. Fuera de esta capital 19 reales el trimestre. En el extranjero, franco de porte, 42 reales el trimestre; por seis meses, 80 reales; por un año, 152.—En Puerto Rico, Cuba y Filipinas 25 rs. el trimestre. LOS NÚMEROS SUELTOS SE VENDEN A SEIS CUARTOS.

Se suscribe en la Redaccion y Administracion que se hallan establecidas en la plazuela de Frias, número 31, ó por cartas de aviso que se dirigen al propietario y director del periódico, señor Barón de Fuente de Quinto. También se admiten suscripciones en la librería de don Francisco Lozano, calle de la Librería.

Año III.

Domingo 24 de Marzo de 1861.

Núm. 411.

## Noticias de España.

Ayer, dice un periódico de Barcelona del lunes, el señor teniente de alcalde D. Ildefonso Par se constituyó en la casa de un extranjero residente en esta ciudad, que se le había designado, y encontró á una infeliz niña de unos siete años, en un estado el mas lamentable de demacracion. Parece que su padre la tenia sujeta á terribles privaciones bajo el supuesto de curarla de una dolencia física, teniéndola de dia fuertemente atada en una silla y de noche encerrada con doble llave en una caja artísticamente construida sacando la cabeza y brazos por solos agujeros, teniéndola ademas atada de manos. La infeliz ha sido depositada interinamente en las casas consistoriales, donde se la cuida con el mayor esmero.

Han sido presos y entregados á los tribunales de justicia, varios operarios de Sevilla que se dedicaban á la propaganda protestante.

El solemne debate sobre la política interior del gobierno empezará fijamente esta semana, pues si no le inicia el Sr. Rios Rosas, lo hará el Sr. Zorrilla á nombre de los progresistas puros.

El 24 salieron de la corte para Aranjuez los cuerpos que han de guarnecer

aquél real sitio durante la permanencia de SS. MM.

Las noticias que se reciben sobre el incremento que recibe la España en todo lo que se refiere á la defensa del pais son satisfactorias, y al mismo tiempo que con una grande actividad se trabaja en las plazas de Mahon, Cádiz, Santoña, Ferrol y Cartagena, todas las cuales deben quedar en un estado perfecto de defensa, la artillería tendrá muy pronto doscientos cañones rayados en batería, y se activa cuanto es posible la adquisicion de armas en nuestras fábricas y en las del extranjero. Nuestro pais pudiendo poner en un plazo de dos meses mas de doscientos mil hombres sobre las armas, tiene así todos los elementos necesarios para sostener su neutralidad en las complicaciones que guarda el porvenir de la Europa.

Segun las noticias oficiales recibidas hasta el dia, la poblacion de España pasa de diez y seis millones de habitantes.

A pesar de cuanto se ha dicho en contrario, don Juan de Borbon ó no ha dejado á Londres ó ha regresado á Inglaterra despues de alguna rápida excursion por el Continente. Hace tres dias estaba en la capital de Inglaterra.

Varios periódicos se preocupan por el notable aumento de fuerzas terrestres que ha acumulado últimamente Ingla-

terra en la plaza de Gibraltar. Creo mas infundado todo recelo sobre este punto aun cuando se admitan las mas absurdas y descabelladas suposiciones; pues por numerosas que sean las tropas que reuna allí la Gran Bretaña no llegarán á la cuarta parte de las que componen nuestro contingente en aquel distrito militar.

El general Elfo llegó el 20 á Alicante procedente de Tetuan: viene con licencia á restablecer su salud.

Reunida anoche en el Congreso la comision de imprenta con gran número de diputados, examinó y aprobó hasta el artículo 128 de su dictamen: las alteraciones mas notables que se propusieron en este y que la comision aceptó, fueron que la inviolabilidad concedida por la ley á los jefes de las naciones con quienes estemos en paz alcance solo á los soberanos, y que la apelacion de los fallos del jurado se haga á las audiencias y no al tribunal supremo de Justicia, como proponia la comision.

El Consejo de Estado ha establecido en varios asuntos sometidos á su decision, la siguiente jurisprudencia;

1.º Que cuando sobre un predio gravita una servidumbre pública natural y necesaria, aunque este terreno se cierre ó se transforme, no se exime del sostenimiento de la servidumbre. 2.º Que así como los caminos públicos, no

pueden prescribir por el lapso del tiempo á favor de ningun particular, tampoco las servidumbres naturales y necesarias para el sostenimiento de los caminos pueden prescribir mientras aparezca su necesidad.

2.º Que no ha lugar á indemnizacion cuando el contratante pacta sin limitacion de ningun genero, que tomará sobre sí la buena ó mala suerte de los precios y casos fortuitos de las cosechas. Que es doctrina corriente y de muy antiguo conocida, que en los arriendos de rentas del Estado, y por identidad de razon en los contratos de suministros para servicios y obras públicas, el que no cabe la rescision por causa de lesion y engaño en mas de la mitad del justo precio porque esta clase de contratos se entienden celebrados á riesgo y ventura de cualquier caso fortuito é impensado que sobrevenga despues del otorgamiento, escluyéndoles tambien de tal beneficio en naturaleza mercantil.

3.º Que no escediéndose los subalternos de la autoridad de los medios necesarios para hacerse obedecer, no incurren en responsabilidad criminal.

4.º Que la proposicion á cuyo favor quede adjudicada una subasta, debe insertarse literalmente en la escritura de la contrata, pues de insertarla modificada ó alterada, há lugar á declarar nulo el contrato verificado, que es nulo todo contrato apoyado en una proposicion que aunque admitida en la subasta sea

de aquellas que en sí llevan la nulidad. Que son nulas las proposiciones que no se presenten en tiempo y forma, ó sea fuera de la subasta y sin contenerse en pliego cerrado, faltando al requisito general de la publicidad y de la concurrencia en la licitacion.

**PARTES TELEGRÁFICOS.**

Cádiz 21.

El «Constitucional» de esta ciudad anuncia la creacion de una compañía española de navegacion cuyo capital será de 40 millones.

**Noticias del extranjero.**

Parece que el 19 hubo en Nápoles manifestaciones poco favorables al gobierno sardo, sin duda con motivo de los días de Garibaldi.

Todos los días aumentan en la Lombardia los síntomas de que se prepara un ataque contra Austria: los voluntarios garibaldinos se concentran, y es posible que de un momento á otro se reciba la noticia de un desembarco en algun punto del Véneto ó de Dalmacia.

Al *Pungolo* escriben de Venecia que el gobierno austriaco acaba de mandar concentrarse entre Vicenzio y Pádua un cuerpo de 42.000 hombres, el cual ha de ocupar en los primeros días de abril las posiciones que se le han indicado. Entretanto, hay ya almacenado gran número de provisiones en las fortalezas del Véneto.

El *Clamor* dice, hablando de los acontecimientos de Lisboa, que los grupos que se dirigieron á la casa del mariscal Saldanha, dieron vivas en favor de la *Union ibérica*, y que el ex-presidente del Consejo, al arengar al pueblo, que le prodigaba señaladas muestras de simpatía, despues de decirle, que aunque viejo, tenia un corazon joven, declaró que siempre habia formado ardientes votos por la *Union ibérica*.

Cuenta un periódico portugués que es tal la ferocidad de los negros de Angola, que cuando hablan de sus hazañas sanguinarias contra los blancos, se

preguntan uno á otro: «¿Cuándo Matas tu cerdo?»

En todos los parques y arsenales de Francia siguen los enormes preparativos belicosos de que han hablado algunas correspondencias. A juzgar por el considerable número de cañones que se funde, por las cureñas y atalages que se construyen, por los fusiles que se fabrican y por los proyectiles que se almacenan, debería creerse que se va á armar próximamente un millon de hombres. Hasta se dice que está formándose en todo el imperio una estadística de los oficiales retirados, capaces por su edad ó su robustez de volver al servicio, lo que hace concebir la idea de que se considera posible el caso de necesitar llamarlos á las filas.

Una carta de Méjico, dice que la inquietud cunde en aquel país; la administración, entregada á unos cuantos aventureros, se halla en el mayor desorden; no hay policia; la seguridad pública está muy mal garantizada, y los federales llevan trazas de no saber qué hacer de su victoria.

Dicen de San Petersburgo que habia salido de la capital de Rusia un príncipe, edecan del czar, que lleva á Francisco II á Roma la orden de San Jorge, y la condecoracion mas alta de las damas de la emperatriz para la valerosa reina de las Dos-Sicilias.

El gobierno francés ha dirigido á sus representantes en el extranjero, un despacho en el que declarando la responsabilidad de las ideas emitidas por el príncipe Napoleon en el Senado, dice: «El emperador desea esencialmente que el juicio emitido por su alteza, no sea considerado de modo alguno como la revelacion de la política del gobierno. S. M. deja á su primo la responsabilidad entera de sus palabras, y desea que comuniquéis esta declaracion con la mayor brevedad posible al gobierno, cerca del cual estais acreditado.»

La grande empresa del canal del Istmo de Suez, parece que va ganando mucho terreno, á pesar de las graves contrariedades porque ha tenido y tiene que pasar. El señor de Lesseps, distinguiéndose cada día mas por su actividad y constancia á toda prueba, se halla en Damietta, impulsando los trabajos,

que se hacen con rapidez, gracias á las máquinas de escava que se han puesto en actividad.

El *Invalído ruso* dice que la desorganizacion del imperio turco aumenta de día en día y nunca ha sido mas verdadera que ahora la calificacion de *enfermo incurable* que se le ha dado. La existencia de Turquía en su estado primitivo es imposible en concepto del periódico ruso y no puede reorganizarse á la europea si no renuncian al Corán que es su existencia.

El aeronauta Eugenio Godard, que en la guerra de Italia, previno al ejército francés que podia atravesar el Mincio sin obstáculo, puesto que no se veian en la margen opuesta fuerzas austriacas, y ofreció en caso de ataque del cuadrilátero dejar caer sobre la ciudad de Verona una ó mas bombas de 75 kilogramos, ha resuelto el problema de levantar bombas, no ya de 75 kilogramos, sino de 40.000, si es que lleguen á fabricarse de este calibre. Austria ha hecho al inventor excelentes proposiciones que este ha rehusado por un sentimiento de patriotismo.

La excomunion del vicario capitular de Honduras al presidente de aquella república, general Guardiola, se funda en muerte del Ilmo. obispo Flores, el establecimiento de libertad de cultos en las islas de la bahía, la presentacion de apoyo á varios clérigos para desobedecer á su prelado y la protesta contra la posesion de los nuevos canónigos, y en fin, la ocupacion violenta de algunos edificios eclesiásticos. El presidente excomulgado considerando calumniosos los hechos que se le imputan ha dado un decreto prohibiendo la publicacion de la excomunion; estrañando da la república al vicario don Miguel del Cid, y prohibiendo á todos los habitantes de aquella toda comunicacion directa ó indirecta con el espresado vicario, de cuya conducta dará cuenta el gobierno á la Santa Sede.

**PARTES TELEGRÁFICOS.**

Paris 20.

La «Gaceta de Agram» del 19 da noticias muy alarmantes. La insurreccion cunde entre los rajás de toda la Herzegovina. Muchos montenegrinos se han unido á los insurgentes. Los turcos

son casi siempre derrotados. Las aldeas turcas de la frontera de Montenegro han sido quemadas como tambien las provisiones de guerra de los turcos. Siete mil bachibozocks han sido llamados á las armas.

Wasingthon 8.

Son bélicas las noticias del Sur. Marsella 19.

Hay noticias de Nápoles del 16. Liborio Romano antes de presentar su dimision el consejo de la lugartenencia habia hecho publicar en todo el reino un informe del Consejo declarando que el país está descontento é indicando el remedio que cabe en sus males. El mismo ministro habia dado orden para que en todo el reino hubiese fiestas el 19 con motivo de ser los días de Garibaldi.

Turin 21.

En el nuevo ministerio que se ha encargado formar al conde de Cavour deben entrar napolitanos y sicilianos, reemplazando de este modo en el gobierno al suprimido consejo de lugartenencia de Nápoles. Los antiguos ministros son los que han rogado al rey que les admitta la dimision creyendo que proclamado el reino de Italia deben tener parte en el ministerio hombres eminentes de la Italia meridional.

Viena 20.

Se cree que una influencia estrangera trabaja clandestinamente en la Herzegovina. Los Bajahs de Bóthia se mantienen tranquilos.

Varsovia 20.

La delegacion de ciudadanos ha manifestado al príncipe Gortschakoff que nuevos síntomas de agitacion hacen necesaria la pronta publicacion de las reformas.

Londres 19.

Inglaterra, de acuerdo con Francia y Rusia, ha recomendado á Dinamarca que someta á los estados de Holstein el presupuesto de los negocios en comun para que puedan votar negativa ó afirmativamente.

Paris 20.

Es falso que Lagueroniere escriba otro folleto sobre la cuestion romana.

Ayer se firmó en el ministerio de Negocios estrangeros el convenio relativo á los asuntos de Siria. La ocupacion francesa durará hasta el 5 de junio.

Despachos de Varsovia consideran el movimiento pacífico como organizado en toda Polonia.

Turquia ha sometido su plan de reforma del Líbano. Divide la administracion en dos provincias con consejos

mistos de musulmanes y cristianos. El embajador ruso en Constantinopla renuncia á insistir sobre la reunion de conferencia con tal de que la Puerta someta sus reformas á las potencias.

—Paris 21.  
La cámara de diputados ha aprobado el proyecto de contestacion hasta la parte relativa á la cuestion romana. Es oficial la noticia de la rendicion de Civitella del Tronto.

Washington 9.  
El Congreso del Sur ha dispuesto el armamento de 50,000 hombres.

La convencion de Virginia propone la separacion de aquel Estado. Lincoln envia refuerzos al fuerte Sumter y llama los buques existentes en el Mediterráneo pacífico.

Davis atacará próximamente el fuerte Sumter.

Paris 20, por la noche.  
La «Patrie» desmiente esta tarde que vaya á ser reemplazado el general Goyon en Roma.

Turin 20.  
El rey ha aceptado la dimision de todos los ministros; Cavour formará el nuevo gabinete con individuos pertenecientes á todos los partidos de Italia.

Variedades.

Á LA VUELTA DE UNA GOLONDRINA.

POESIA.

Triste mirando al enlutado cielo, con el alma oprimida, ayer te vi partir en rauda vuelo avecilla querida ¡En tu parla hechicera A Dios imaginé que modulabas, cuando, al cruzar la dilatada esfera; tu nido y mi mansion abandonada: Y á cada A Dios que dulce repetía tu cántico lejano, A Dios mi corazón te respondía, A Dios ave feliz, torna algun dia á saludar el llano testigo de tu afán, de tu contento, de los tiernos desvelos con que criaste en él á los hijuelos que ya, leves cual tú, rasgan el viento; ¡Vuelve á ser mi compania, tornen de nuevo amante golondrina tus alas á plegarse en mi cabaña. No olvides que en su techo hospitalario se quedan, con tus glorias, tu chocita de barro, tus memorias, tu amigo solitario.

Cruces horas de la vida son alondra, las de amarga despedida con su lento resbalar: Horas de mortal quebranto que prepara el hado impio porque al sonar en el alma dejen al robar su calma, un vacío imposible de llenar. Bien supremo la esperanza presta aliento al que en su destino alcanza el acibar de un tormento roedor;

Siempre en busca del que llora, vá su encanto, su sonrisa bienhechora, pura, recogiendo llanto de dolor. Yo que tambien floraba dulce avecilla el mirarme privado con tus caricias, de tu compania, el consuelo he sentido de la esperanza. Con sus frias nieblas

pasó el Diciembre, entre copos, Febrero, de blanca nieve y en pós de todo primavera se acerca con sus tesoros.

A los ecos horribles de la tormenta que en la noche fingian medrosas quejas, sucede un cielo siempre azul, transparente, claro, sereno.

Sus capullos, las flores abren galanas des que arrullan la vega plácidas áuras, libando ansiosas el brillante rocío de sus corolas.

Sola tú golondrina faltas del valle donde Céfir y Flora tornan á darse la bien venida; vuelve alondra á su hermoso, templado clima.

Ven á ver como rompen las madrugadas su boton peregrino de rosa y nácar y á sus encajes como asoman las trenzas del sol que nace.

Todo anuncia tu vuelta, todo me advierte que hácia acá tus alas rápida tiendes, atrás dejando pabellones de sombras y de nublados.

Diz que donde tú moras, donde tú cantas, nunca el génio penetra de la desgracia su fáz adusta, que tú, solo placeres, dichas, áuguras.

Por eso ya con ansia léjos, muy léjos, á buscarte mis ojos corren inciertos; con ellos ave, pues venturas predices, ven y no tardes.

Por la empinada, fértil colina que á mis balcones su frente dá, libre, constante, fiel golondrina vuelve á cruzar.

Otra vez oiga tu alegre parla quien tu casita frágil veló mientras luchaba por destruirla fiero aquilon.

Mas, ya te acercas... de tu aleteo siéntese el grato rumor aquí; con bien arriba, que mi deseo cumples al fin.

Llegue tu blanco pecho agitado, alienta al nido, fuerza á cobrar; vuela sin trégua que aquí á mi lado descansarás.

Indefinible, vago sombrea ya de la noche negro el color; ven, que ya el toque suena en mi aldea de la oracion.

Ven pajarillo, corta ligero la murmurante brisa sutil; de mi tejado bajo el alero ven á dormir.

Y cuando al borde de mi ventana, que aparecia desierto ayer, leda saludes al sol mañana, despertaré.

Cabe mi lecho, de tu armonia de hoy más las notas se escucharán hasta que luzca menguado el dia de tu emigrar.

Pluguiera al cielo que mi retiro tambien alondra dejara yo cuando, aquel dia, tu inquieto giro le dé su á Dios.

Leopoldo Créstar.

Marzo de 1861.

Miscelánea.

Compañia.—La que vá á actuar desde la Pascua en nuestro teatro, se compone: Director de escena, D. Emilio Carratalá; de orquesta, D. Tomás Gomez. Primeras tiple, D.<sup>a</sup> Pilar Piñeiro y D.<sup>a</sup> Cristina Corro. Segunda, D.<sup>a</sup> Adelaida Fiorati. Partiquinas, D.<sup>a</sup> Josefa Brievar, D.<sup>a</sup> Encarnacion Vilches y D.<sup>a</sup> Manuela Villegas. Primer tenor cómico, D. Emilio Carratalá. Primer tenor, D. Ramon Men-

dizabal. Primer baritono, D. Máximo Fernandez. Primer bajo, D. Jaime Fábregas. Otro primer baritono, D. Manuel Fernandez. Segundo tenor, D. Tomás Monge. Segundo bajo, D. Fernando Prieto. Consuetas, D. Francisco Porro, D. Miguel Pastor, D. José Rosales y D. Antonio Fajardo.—Precios por veinte representaciones. Palcos, plateas y faltriqueras 600 rs. Butacas 150. Lúnetas 120.

Fallecimiento.—Ayer fué conducido á la última morada el cadáver del profesor de cirujía don Rafael Ortiz. Era muy querido de los pobres por la asistencia cariñosa que les prestaba, y ha servido con mucho celo en los establecimientos de beneficencia.

Que bonito está.—La calle del Cristo, la de Puerta del Osario, la de Munda y otras las hemos visto atajadas por unas especies de barricadas imposibles de salvar. ¿No hay otro remedio, ni se puede inventar ninguna cosa que deje de cortar la vía al transeunte? Si en todas las calles hacen lo mismo tendremos que andar por los tejados.

Es muy sabido, señores, que las calles malas son; pero la nueva invencion las vá poniendo peores.

A ella niños.—Se halla vacante en la universidad de Valladolid la cátedra de Patología quirúrgica, perteneciente á la facultad de medicina, la cual se saca á oposicion con arreglo al artículo 226 de la ley de 9 de setiembre de 1857.

Se han vuelto ingleses?—El dia 30 del actual se convocan los licitadores que quieran tomar parte para 9,000 arrobas de patatas con destino al ejército de Tetuan.

A pedir de boca.—Ayer y antes de ayer han estado componiendo la calle del Arco real por la que abogáramos en el número anterior. Nos alegramos de que así se atienda á las necesidades.

A chirona.—Antes de ayer iba dando un hombre gritos tan descompasados por las calles que llamaba la atencion de las gentes. Nosotros nos paramos y vimos era un loco que llevaban cuatro gallegos y cuatro municipales al hospital.

Tormenta.—Ayer por la mañana, despues de sus correspondientes truenos, cayeron algunos granizos y una regular lluvia que por lo menos apagó el polvo, que bien se necesitaba.

Iré.—Son muchas las familias que están llegando estos dias con direccion á Sevilla donde se espera una gran concurrencia esta Semana Santa; tambien sabemos de algunas familias de esta capital que van con el mismo objeto.

Ha entrado la primavera; el invierno de 1860 se hundió en el abismo que devoró á todos sus antepasados y solo nos ha dejado alguno que otro triste recuerdo de inundacion y desgracias: la estacion de las flores se presenta ahora con sus galas y poesía con gran sentimiento de los que cuentan muchas primaveras y van á tener muy pronto que aumentar otra mas en el catálogo, bajo pena de la vida; pero entretanto las imaginaciones fosfóricas fascinadas por los encantos de la época que se inaugura, se ha dejado arrastrar por el fuego de sus aspiraciones y han principiado á dar á luz producciones que serán el espanto de las generaciones futuras. Decimos esto porque a per tarde encontramos un papel muy doblado, en el que bajo el epigrafe A la primavera leimos unos versos capaces de hacer reventar de rabia á todos los poetas habidos y por haber desde Homero, hasta... nosotros (no se dirá que pecamos de inmodestos.)

No queremos dar á nuestros lectores un mal rato trasladando íntegra á nuestras columnas la fantástica composicion; (así la llama su autor;) pero por vía de muestra les haremos conocer ocho versos por lo cual pueden venir en conocimiento de las relevantes dotes del nuevo vate, dicen así:

«Ya llegó la risueña primavera—ya canta el ruiseñor, el perro muérde,—y el fogoso alazan en la pradera;—aplaca su furor tomando el verde.

Todo es animacion, todo poesia,—y de gozo y placer yo me espeluzno—cuando escucho radiante de alegría—del asno dé-

bil, el audaz rebuzno.» No podemos seguir mas, pues este rebuzno nos ha horripilado y sacado de quicio: versos como los que anteceden son capaces de producir una revolucion en el parnaso, de hacer que las musas tomen fósforos y de que Apolo baje á la tierra con el objeto de dar una paliza al discípulo que trata de entrar en el templo de la inmortalidad por la puerta... de la cuadra.

Buen remedio.—Mató un herrero en cierto lugar á un hombre, y fué condenado á muerte. Se juntaron la mayor parte de los vecinos y fueron á rogarle al alcalde que no permitiera ahorcarlo, porque era muy necesario en el pueblo, y no podian pasar sin tener quien les hiciera las rejas, azadas, herraduras e instrumentos de labranza.

—Pero cómo puedo yo dejar de hacer justicia? replicó el alcalde. —Señor, contestaron los labradores, en este pueblo, con ser tan pequeño, hay dos herreros, que ahorquen al uno, pues con el otro basta y sobra para dejarnos sin camisa.

Tres cosas agradables existen en el mundo segun uno de nuestros colegas: una niña de quince á veinte, rubia ó morena á gusto del consumidor; cincuenta mil duros en billetes de banco y una salud de siglo y medio.

Estamos hasta cierto punto conformes con el citado periódico, pero por nuestra parte aceptaríamos una blanca; otra morena, una rubia y otra pelinegra: creemos que los cincuenta mil duros deben ser de renta anual, no teniendo inconveniente en recibirlos en billetes ó en moneda corriente; y respecto al siglo y medio de salud, estaríamos mejor por los dos siglos cabales, tan solo por la curiosidad de verlo que durante ese tiempo, pasa en este pizaro mundo, cuyo porvenir se presenta tan oscuro y es objeto de tantas y tan diversas opiniones.

Por todo lo no firmado, Acisclo de Prados.

Boletin religioso.

Hoy.—Domingo de Ramos. S. Simeon niño. Mañana.—\* La Anunciacion de Ntra. Sra. y Encarnacion del Hijo de Dios, y S. Dimas el Buen ladrón. No hay Jubileo.

La ilustre confraternidad de Ntra. Sra. de las Angustias, establecida en la Iglesia de S. Agustin, consagra un solemne setenario en memoria de los sagrados misterios de la Pasion y Muerte de Ntro. Sr. Jesucristo, y á los Dolores y tormentos de su amantísima Madre, cuyos admirables y sacrosantos portentos serán devota y cristianamente esplicados por los oradores siguientes:

Domingo 24.—El Sr. D. Serafin Garcia, cura ecónomo de la parroquia de san Nicolas de la Villa.

Lunes 25.—El Sr. D. José del Carpio. Martes 26.—El Sr. D. Agustín Moreno, presbítero.

Miércoles 27.—El Sr. D. José de Fuentes, coadjutor de la parroquia de santa Marina.

Jueves 28.—El Sr. D. Serafin Garcia. Viernes 29.—(Si no tiene lugar la procesion del Santo Entierro)—El Sr. D. José de Fuentes.

El setenario empezará todos los dias despues del toque de oraciones. El Viernes de Dolores, á las diez de esta mañana, tendrá lugar una solemne funcion á Ntra. Sra., en la que predicará el Sr. D. Manuel Enriquez, coadjutor de la parroquia de san Andrel.

MERCADOS

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde el 22 al 23 de marzo.

Trigo.—Fanegas 248, de 49-00 á 53. Cebada.—Fanegas 24, á 32-00.

Escada.—Fanegas 0 á 00.

Fuera de la Alhóndiga.

No hubo venta.

Carne de vaca á 40 cuartos libra.

Acetite fresco de 00 á 60 reales arroba en la ciudad.

# SECCION DE ANUNCIOS.

**Devocionarios y Sema-**  
neros Santos, en comision, en la libreria de don Francisco Lozano, calle de San Fernando, antes de la Feria, casa de la columna.

Los hay para todas las clases de la sociedad, desde un real en adelante, en encuadernaciones económicas y de lujo. Estas de última novedad.

Tambien hay registros de estampas y de cintas perfumadas, propios para esta clase de libros.

**La Beneficosa. — Sien-**

do ya muy considerable el número de los que tienen fondos en esta caja de ahorros, los interesados podrán concurrir á la Subdireccion calle de San Pablo núm. 54 de 3 á 5 de la tarde, desde el día 22 al 25 de cada mes á recoger sus cartas de dividendos, y en cualquier hora y día á retirar ó imponer capitales.

**Se desea arrendar has-**

ta San Juan próximo, una casa de alguna capacidad. Se avisará al portero del Instituto de segunda enseñanza de esta ciudad. (S.) 3

**Arrendamiento. — Desde**

el día ó desde San Miguel próximo se arrienda la huerta llamada del Alcázar, sin jardines, situada dentro de esta ciudad, con su magnífica casa.

En la calle de Ambrosio de Morales, núm. 3, donde habita su dueño, se halla de manifiesto el pliego de condiciones y demás antecedentes que soliciten, los que quieran enterarse de este arrendamiento. (S) 100 Mz.

**Traslacion. — La acre-**

ditada libreria de D. Francisco Lozano, se ha trasladado de la calle de la Libreria á la de San Fernando núm. 27, antes de la Feria, casa de la columna.



**BAZAR DE CAMAS INGLÉSAS, EN CÓRDOBA.**

Calle de la Libreria, núms. 59 y 60.

En Sevilla, bazar de camas inglesas, plaza del Pan, núm. 4, esquina á calle Confiterías.

En Málaga bazar de camas inglesas, Pasaje de Alvarez, núms. 39 á 45.

GRANDES DEPÓSITOS de mas de tres mil camas, catres y cunas inglesas superiores y magnificas de hierro dulce, charoladas y maqueadas, y de bronce, con ruedas, armaduras y remates dorados para mosquiteros y colgaduras, desde 9, 10, 12, 44, 46, 48 y 20 hasta 414 duros.

Y otros muchos géneros expresados en los prospectos que se remiten francos por el correo, pidiéndolos á los señores PANDO y ACHA de Sevilla; y á los mismos en Córdoba, calle Libreria, números 59 y 60, y en Málaga, Pasaje de varez, núms. 39 á 45. (s.)

**FERRO-CARRIL DE CÓRDOBA Á SEVILLA.**

Esperita ya la circulacion por el puente del Guadiato, la marcha de los trenes se establece conforme al cuadro siguiente, que principiara á regir desde el día 14 de marzo de 1861.

Estaciones.	1		3		Estaciones.	4		6	
	Mixto.	Viageros.	Mixto.	Viageros.		Viageros.	Mixto.	Viageros.	Mixto.
Sevilla (sale).	8 »	M. 5 »	T. 5 »	T. 5 »	Córdoba (sale).	7 30	M. 3 55	T. 3 55	T. 3 55
La Rinconada.	8 23	5 18	5 18	5 18	Villarubia. . .	7 50	4 20	4 20	4 20
Brenes. . . . .	8 45	5 35	5 35	5 35	Almodovar. . .	8 6	4 40	4 40	4 40
Tocina. . . . .	9 13	5 59	5 59	5 59	Posadas. . . . .	8 22	5 2	5 2	5 2
Carmona. . . . .	9 28	6 10	6 10	6 10	Hornachuelos	8 39	5 22	5 22	5 22
Lora. . . . .	10 10	6 44	6 44	6 44	Palma. . . . .	9 7	5 54	5 54	5 54
Peñaflor. . . . .	10 54	7 15	7 15	7 15	Peñaflor. . . . .	9 17	6 8	6 8	6 8
Palma. . . . .	11 10	7 33	7 33	7 33	Lora. . . . .	9 56	6 58	6 58	6 58
Hornachuelos	11 34	7 53	7 53	7 53	Carmona. . . . .	10 22	7 30	7 30	7 30
Posadas. . . . .	11 57	8 10	8 10	8 10	Tocina. . . . .	10 35	7 44	7 44	7 44
Almodovar. . . .	12 17	8 26	8 26	8 26	Brenes. . . . .	10 58	8 12	8 12	8 12
Villarrubia. . . .	12 36	8 41	8 41	8 41	La Rinconada.	11 13	8 32	8 32	8 32
Córdoba (llega)	1 »	9 »	9 »	9 »	Sevilla (llega).	11 30	8 55	8 55	8 55

**Caja de ahorros sobre el 3 por 100 español.**

**CREACION LA TUTELAR, EXENCION**  
**DE CAPITAL, COMPANIA GENERAL ESPAÑOLA DEL**  
**DOTES, SERVICIO**  
**DE LAS ARMAS.**  
de seguros mútuos sobre la vida, autorizada por real orden de 25 de agosto de 1850, Y BAJO LA PROTECCION DEL GOBIERNO DE S. M.

**Oficinas en Córdoba, plazuela de Benavente, 19.**

SITUACION DE LA COMPANIA EN 1.º DE FEBRERO DE 1861.

Capital suscrito, Número de suscritores, Títulos comprados,  
Rvn. 524.947,050. — 71,568. Rvn. 294.144,000.

Estas respetables cifras y los resultados de la liquidacion que solo comprenden de el primer quinquenio, y que se espresan á continuacion, son la mejor garantía que la sociedad puede ofrecer al público.

Ejemplos parciales tomados de la liquidacion de 1860 y pertenecientes á suscritores de esta capital.

Clase de imposicion.	Número de la suscric.	Nombre del suscritor.	Domicilio.	Edad del aseg. al suscrib.	Importe de la im- posicion.	Producto en títulos.
Anuales. . . . .	12503	D. Antonio L. Zapata	Córdoba.	4 á 6	2,500	10171,93
	13496	D. José Palomo.	Idem.	2 á 7	500	1917,32
	17936	D. Francisco Milla.	Idem.	1 á 5	5,000	21140,18

El inspector en esta provincia don Emiliano Santaló, que á la vez lo es de La Mutualidad, seguros mútuos contra incendios, admite suscripciones; da gratis prospectos y estatutos de ambas compañías, tiene de manifiesto las listas de todos los suscritores, las cuatro liquidaciones practicadas y se ofrece á dar explicaciones á las dudas que puedan ocurrirse.

**IMPRESA DE LA ALBORADA.**

Plazuela de Frias, núm. 31.

En este establecimiento se hacen toda clase de impresiones con nuevos y elegantes tipos á precios muy arreglados.

Tambien hay de venta un gran surtido de los efectos siguientes:

Papel pautado de todas reglas del método de Iturzaeta.

Silabario y Silabario Español, mandado usar en las escuelas.

Catecismo de la Doctrina Cristiana, por el padre Ripalda.

Tablas de cuentas de dos clases, la una con arreglo al sistema métrico.

Coleccion de poesias premiadas en los juegos florales de Córdoba en 1859.

La Toma de Tetuan ó un triunfo mas para España, zarzuela en tres actos de los señores Ramirez Casas-Deza y Marquez.

Tambien se hallan de venta letras de cambio.

Quiero Dinero, pieza en un acto y en verso, por D. Antonio Alcalde Valladares: vendese á 4 rs. ejemplar.

**Ventas. — Las hacien-**

das unidas llamadas de los Naranjuelos, Torrecilla y Mesa Cordera, compuestas de olivar y viña con su huerta de naranjal y árboles frutales con casa de teja.

Se enagena á voluntad de su dueño, advirtiendo que tienen agua de pie en varios veneros, y que se hallan media legua de esta ciudad por cima de la nombrada la Palomera, pago del Tóconar bajo.

Asimismo la casa número 7 antiguo y 4 moderno en la calle Espaldas de Santa Clara de esta capital.

Y las tres quintas partes de otra casa número 36 tambien antiguo, en la calle de Carneceros, esquina á la plazuela de Concha, inmediata á la puerta de Santa Catalina de la Santa Iglesia Catedral de ella, que las otras dos quintas partes corresponden á D. Rafael Viguera de igual domicilio.

El sugeto que desee adquirirlas podrá avistarse con D. Ambrosio Crespo y Gomez, que vive en la calle de Jesus Maria, número 4.º moderno. (S.)

**Venta de pinos. — A le-**

gua y cuarto de esta ciudad, junto al arrecife de la sierra, se vende una cantidad de palos beneficiados de hacha. Darán razon en la casa número 1, plazuela de la Trinidad.

**Interesante á los propie-**

tarios, arquitectos y maestros de obras. En la nueva fabrica de materiales de construccion denominada Vista Alegre, sita en las afueras de la puerta de Almodóvar, se encuentra para su venta un abundante surtido de cal, yeso, ladrillos y baldosas de diferentes dimensiones, losetas á la sevillana y mampuesto; todo elaborado con perfeccion, y cuyos precios son los siguientes:

El cahiz de cal muerta 26 rs.—La fanega de yeso, 9 rs. 50 cents.—La fanega de cal en vivo, 20 rs.—El 400 de ladrillos comunes, marco de Avila, 24 rs.—El 100 id. de otros mayores y gruesos para fabrica, 38 id.—El 100 id. de otros mas grandes para repisas ó vuelos de tejado 40.—El 100 id. de baldosas de una tercia en cuadro, 75 id.—El 100 id. de otras de una cuarta en id, 60 id.—El 400 id. de losetas á la sevillana, 95 id.—La carga de medios ladrillos, 5 rs. 50 cents.—La carga de mampuesto, 2 rs.

**Arrendamiento. — Se ha-**

ce desde San Juan próximo de la casa núm. 3 calle de las Campanas, toda acristalada: la persona á quien le acomode podrá avistarse con su dueño don Antonio Valero Ruiz, que vive calle de D. Rodrigo núm. 93. (S.) 3

**Arrendamiento. — El de**

la huerta Chica ó del Cabo, situada en el arcol de la sierra, de este término, para desde San Miguel de 1862 en adelante: en la secretaria del Excelentísimo Señor Conde de Gavia, calle de Santa Ana núm. 4 moderno darán razon.

**Se arrienda desde San**

Juan inmediato la casa número 4, calle Deanes, de esta ciudad. Dará noticias sobre la renta y demás don Antonio Estrella, plazuela de Santa Catalina, número 4. (s.)

Editor responsable, AUSEL DE PRADOS

CÓRDOBA:

Imp. de este periódico, plazuela de Frias, 13 á cargo de D. José Gomez.